



Internationale Raumstation



NASA / DDP (L.) / ALEX GRIMM / REUTERS (R.)

Reiter

RAUMFAHRT

„Astronauten leben gefährlicher als Beamte“

Der deutsche Astronaut Thomas Reiter, 47, über die Verschiebung seines Shuttle-Flugs zur Internationalen Raumstation um weitere zwei Monate

SPIEGEL: Zerrt die neuerliche Startverschiebung an den Nerven?

Reiter: Begeistert bin ich darüber natürlich nicht. Ich saß ja schon auf gepackten Koffern. In den USA sollte jetzt die heiße Trainingsphase vor dem Start beginnen. Andererseits habe ich volles Verständnis dafür, dass die Nasa auf ein Maximum an Sicherheit setzt.

SPIEGEL: Woran lag es diesmal?

Reiter: Mindestens einer der vier Tanksensoren funktionierte offenbar nicht richtig. Diese Messfühler registrieren, wann der Treibstoff zur Neige geht – was dann zur sofortigen Abschal-

tung der Triebwerke führt. Wenn sich nämlich durch ein Leerlaufen eines Tanks das Treibstoffgemisch plötzlich ändert, kann das zu einem gefährlichen Überhitzen führen.

SPIEGEL: Glauben Sie noch daran, dass es im Juli tatsächlich losgeht?

Reiter: Das Risiko einer Verzögerung bleibt bestehen. Wir haben ja in den letzten Jahren immer wieder erlebt, dass Shuttle-Starts auch kurzfristig um Tage oder Wochen verschoben werden mussten. Da ist es auf der anderen Seite schon beachtlich, wie zuverlässig die Russen das hinkriegen. Pünktlich auf die Minute heben deren Sojus-Raketen ab, um Menschen zur Raumstation zu bringen – aber die Shuttle sind eben auch komplexere und damit störanfälliger Vehikel.

SPIEGEL: Fühlen Sie sich denn überhaupt sicher an Bord der US-Raumfähre „Discovery“?

Reiter: Definitiv! Ich steige wirklich nicht mit einem flauen Gefühl im Magen ein. Und daraus spricht jetzt nicht die Tollkühnheit eines ehemaligen Bundeswehr-Testpiloten. Ich habe einfach großes Vertrauen, dass die Nasa-Ingenieure alles tun, um ein weiteres Unglück zu verhindern. Im Übrigen weiß jeder von uns, dass Astronauten gefährlicher leben als Finanzbeamte.

BOTANIK

Wild, rot, gesund

Rund 120 Millionen Tonnen Tomaten werden jährlich geerntet – ein Großteil davon als Gewächshaus-Klassiker: blassrosa in der Farbe, wässrig in der Beschaffenheit, labberig im Biss. Dabei steckt in dem roten Gemüse mehr Potential: Vor allem Wildtomaten, die nicht durch jahrhundertelange Züchtung verändert wurden, sind reich an Vitamin C und E; zudem gilt das für die Farbe zuständige Pigment Lycopen als Stoff, der das Herz stärkt. Forscher der Jerusalemer Hebrew University und des Potsdamer Max-Planck-Instituts

(MPI) für molekulare Pflanzenphysiologie haben nun einen ersten Schritt hin zur gesünderen Zuchtfucht getan: Sie kreuzten Wild- mit Kulturtomaten und

fanden bei den so entstandenen Hybriden Vitamine und essentielle Aminosäuren in höherer Konzentration. Außerdem waren in den neuen Früchten geschmacksbildende Stoffe wie Zucker anders zusammengesetzt. Anschließend entschlüsselten die Wissenschaftler genau jene Abschnitte im Tomaten-Erbgut, die das Gemüse gesund und lecker machen. Fortan, so hoffen sie, könnten die gesundheitsfördernden Eigenschaften der wilden Tomate gezielt in die Kulturfrucht eingekreuzt werden.



JOACHIM LIEBE

Tomatenforschung am MPI